

EL DIARITO

PERIODICO GENERAL

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO I

San José de Costa Rica, 4 de Abril de 1894.

Núm. 95

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

ADMINISTRACION

Se ha trasladado la Administración de este Diarito y la Tipografía «El Progreso» á la casa de don Gerardo Castro, en la esquina que forman la 5ª Avenida y la Calle 19 N., frente á la Imprenta Nacional.

Ninguna persona tiene autorización para firmar recibos ni contratar avisos ó remitidos, solamente el editor.

Remitidos de interés general los publicamos gratis.

Solicitamos agentes en las provincias, comarcas y pueblos de la República.

«EL DIARITO»

FINIS

LA lucha electoral ha concluido. Ahora tranquilamente todo el mundo á sus labores, á sus faenas cotidianas interrumpidas por la política. Ya todo pasó. Initemos á la gran República de los E. E. U. U. del Norte, que una vez ha pasado esa lucha en que se apasiona el corazón humano como de una mujer bella, todos, todos, vuelven á sus talleres, á sus oficinas, á sus almacenes, á trabajar con ahinco sin volver á pensar en la tremenda política,

ca, esa niña tan bonita como mañosa, que siendo siempre joven tiene mucho de las suegras.

Olvidemos sus ofensas. Enterremos á 3 metros bajo tierra los recores y los odios que deja su rostro.

A los que la suerte les ha sido adversa, deben estar conformes, pues no sería posible que todos salieran triunfadores. El mundo así es. Paz y tranquilidad, y practicar sus deberes le toca á todo buen ciudadano para que se haga acreedor á la sublime libertad que debe gobernar en el nuevo periodo Constitucional del valiente y digno ciudadano don Rafael Iglesias.

LA URUCA

Nos aseguran que este pueblo es víctima de sin número de enfermedades. La fiebre tifoidea, disenterías, calenturas etc, etc, debido á que la única agua que tienen la corrompen los hacendados con miel de café. Nosotros creemos que el gobierno deba prohibir á los dueños de beneficio hechar las mieles del café en la acequia, salvando así al vecindario de las enfermedades que todos los años lo azotan.

EL lunes último tuvo la desgracia de perder una niña nuestro amigo Rafael Muños. Tanto á él como á su apreciable esposa damos nuestro más sentido pésame.

A don Victor Ramirez, nuestro Agente en Atenas le suplicamos nos diga que ha hecho de los recibos que le hemos enviado en Enero, Febrero y Marzo.

COMUNICADO.

QUE INMORALIDAD!

Apenas puede creerse! El gran partido del Pueblo que luchó, como luchan los buenos, por el triunfo de la idea; el Partido modelo de pulcritud, de cordura, de buen juicio, el Partido, en fin, foco del talento, de la ilustración, ha venido á dar, en las elecciones del domingo y para vergüenza de la humanidad, el ejemplo más triste de inmoralidad política y de falta de patriotismo.

Es el colmo de la mala fe, unirse, entregarse en brazos de la Unión Católica por una quimera de la fortuna ó quizá—talvez sea lo más cierto—por causa de lo poco ó nada bien inspirados que los directores de ese Partido estaban para con el pueblo, que comprendiendo al fin la farsa en que se les quería hacer girar, les dió la espalda: es este el castigo que ellos ó el Partido que también carga con la responsabilidad, se merecen desde hace mucho tiempo.

El amor al dinero es muy grande y más al tanto por ciento, y especialmente las bóvedas sombrías, aquellas del Banco de Costa Rica, que se conservan húmedas siempre por el sudor de nuestro pueblo honrado. Ese y no otro fué el motivo que los hizo luchar tanto á los jimenistas en la pasada campaña.

Nosotros debimos habernos fijado á tiempo cuánto daño se le quería hacer á nuestra Patria y huir de ese Partido como huye "de la claridad la sombra."

Quien los oyera ayer no más en pleno Club; quien los leyera en el periódico; quien los viera en todas partes (á jimenistas y católicos) como perros y gatos entre un costal, no podrá menos de horrorizarse al verlos hoy partiendo de un confite y tomando en la misma copa.

Con qué cara se presentarán estos señores Directores del Partido Jimenista mañana cuando se ofresca otra propaganda á los que hoy han engañado tan villanamente?

Fué Juan Flores, el *católico* de Heredia nuestro candidato á la Presidencia ó fue Manuel de Jesús Jiménez, el *mediastintas*, de Cartago.

Si fué éste, ¿por qué votar por aquel?

¿Por qué denarnos de baldón á pleno luz?

Yo pròtesto en nombre de mis correligionarios liberales del Partido del Pueblo contra tamaña inmoralidad. Y el Pueblo de Costa Rica, á quien tanto quiero como hijo que soy de él, le llamo la atención para que se fije quiénes son los hombres que le buscan su felicidad, sin necesidad de derramarles champagne y quienes los que tratan de hundirlos con engañosas sonrisitas y palmadas.

Un jimenista arrepentido.

EL MONTE DE LAS ANIMAS.

Continúa.

Ese monte, que hoy llaman de las Animas pertenecía á los Templarios, cuyo convento ves allí, á la margen del río. Los Templarios eran guerreros y religiosos á la vez. Conquistada Soria á los árabes, el rey los hizo venir de lejanas tierras para defender la ciudad por la parte del puente, haciendo en ello notable agravio á sus notables de Castilla, que así hubieran solos sabido de defenderla como solos la conquistaron.

Entre los caballeros de la nueva y poderosa Orden y los hidalgos de la ciudad fermentó por algunos años, y estalló al fin, un odio profundo. Los primeros tenían acotado ese monte, donde reservaban caza, abundante para satisfacer sus necesidades y contribuir á sus placeres; los segundos determinaron organizar una gran batida en el coto, á pesar de las severas prohibiciones de los *clérigos con espuelas*, como llamaban á sus enemigos.

Cundió la voz del reto, y nada fué parte á detener á los unos en su manía de cazar, y á los otros en su empeño de estorbarlo. La proyectada expedición se llevó á cabo. No se acordaron de ella las fieras; antes la tendrían presentes tantas madres como arrastraron sendos lutos por sus hijos. Aquello no fué una cacería, fué una batalla espantosa; el monte quedó sembrado de cadáveres, los lobos á quienes se quiso exterminar tuvieron un sangriento festín. Por último, intervino la autoridad del rey: el monte; maldita ocasión de tantas desgracias, se declaró abandonado, y la capilla de los religiosos, situada en el mismo monte y en cuyo atrio se ente

rraron juntos amigos y enemigos, comenzó á arruinarse.

Desde entonces dicen que cuando llega la noche de difuntos, se oye doblar la campana de la capilla, y que las ánimas de los muertos, envueltas en girones de sus sudarios, corren como en una cacería fantástica, por entre las breñas y los zarzales. Los ciervos braman espantados, los lobos aullan, las calebras dan horrorosos silbidos, y al otro día se han visto impresas en la nieve las huellas de los descarnados pies de los esqueletos. Por eso en Soria le llamamos el Monte de las Animas, y por eso he querido salir de él antes que cierre la noche.

La relación de Alonso concluyó justamente cuando los dos jóvenes llegaban al extremo del puente, que da pas á la ciudad por aquel lado. Allí esperaron el resto de la comitiva, la cual, después de incorporárselos los dos jinetes, se perdió por entre las estrechas y oscuras calles de Soria.

II.

Los servidores acababan de levantar los manteles; la alta chimenea gótica del palacio de los condes de Alcudiel despedía un vivo resplandor iluminando algunos grupos de damas y caballeros que al rededor de una lumbre conversaban familiarmente, y el viento azotaba los emplomados vidrios de las ojivas del salón.

Solas dos personas parecían ajenas á la conversación general: Beatriz y Alonso. Beatriz seguía con los ojos, absorta en un vago pensamiento, los caprichos de la llama. Alonso miraba el reflejo de la hoguera chispear en las azules pupilas de Beatriz.

Ambos guardaban hacia un rato un profundo silencio.

Las dueñas referían, á propósito de la noche de difuntos, cuentos temerosos, en que los espectros y los aparecidos representaban el principal papel, y las campanas de las iglesias de Soria doblaban á lo lejos con un tañido monótono y triste.

—Hermosa prima, exclamó al fin Alonso rompiendo el largo silencio en que se encontraban, pronto vamos á separarnos, tal vez para siempre; las áridas llanuras de Castilla, sus costumbres toscas y guerreras, sus hábitos sencillos y patrearcas, sé que no te gus-

tan; te he oído suspirar varias veces, acaso por algún galán de tu lejano señorío.

Beatriz hizo un gesto de fría indiferencia; todo un carácter de mujer se reveló en aquella desdeñosa contracción de sus delgados labios.

—Tal vez por la pompa de la corte francesa donde hasta aquí has vivido, se apresuró á añadir el joven. De un modo ó de otro presiento que no tardaré en perderte... ¿Te acuerdas cuando fuimos al templo á dar gracias á Dios por haberte vuelto la salud que vinistes á buscar á esta tierra? El joyel que sujetaba la pluma de mi gerra cautivó tu atención. ¡Qué hermoso estaría sujetando un velo sobre tu oscura cabellera! Ya ha prendido el de una desposada; mi padre se lo regaló á la que me dió el ser, y ella lo llevó al altar... ¿Lo quieres?

Continuará.

AGENCIA DE COMISIONES
EN VENTA

Una casa de regular tamaño.

Una casa grande, cómoda y bien situada.

Unos lotes de terrenos en la plaza de la Soledad.

Unos terrenos al Sur de Santa Ana.

Una volante nueva precio sin competencia y un carrito de mano.

Se venden dos casas cerca del Teatro en construcción en \$13.000.

Una casita con un solar de 40 varas de fondo por 11 de frente en Chileperro.

Se vende una casa grande con un solar que mide 5000 varas cuadradas.

AL PÚBLICO

José Matías Salazar ofrece á la juventud josefina y al público en general succulentas cenas á todas horas de la noche.

Prepara famosos beefsteaks, frijoles, tortas varias, chuletas, huevos, pezuñas, chorizos, tamales, mondongo, pozol, etc., etc.

Los días de función de teatro espera John Pipe á todos los que quieran cenar ofreciéndoles que saldrán satisfechos.

Tiene magníficos sirvientes, finos y amables. 100 varas al N. de la Imprenta Nacional

—BOTICA Y PERFUMERIA—
LA VICTORIA

DE LOS
DOCTORES PINTO Y ZUNIGA.

Esta Botica situada al S. del Mercado y contigua á la Violeta, acaba de abrirse al público. Sus propietarios tienen el gusto de ponerla al servicio de sus clientes en particular, y del público en general. Cuenta esta con todos los elementos necesarios para un despacho esmerado y satisfactorio á todos. Recetas cuidadosamente preparadas. Consultas en inglés y francés. Toda clase de medicinas de patente; alemanas, francesas, americanas. Un buen surtido de artículos para el tacador. Siropes y aguas gaseosas. Vinos medicinales. Todo pedido despachado con prontitud y á precios reducidos. Habrá servicio nocturno para los clientes y personas conocidas.

**AGENCIA
DE
COMISIONES**

La establecida en esta ciudad, en la pieza número 287 de la 7a. Avenida O., se hace cargo de la venta y compra de bienes raíces, muebles y mercaderías en general; de la formación de contratos de obra, lo mismo que despacho de asuntos judiciales.

Se reciben órdenes durante todo el día y se ofrece esmero y actividad en el trabajo.

San José, 14 de marzo de 1894.

M. UGALDE.

CABALLERIZA Y CARRUAJES

—DE—
MELICO GUTIERREZ

Está situada esta empresa en la 6^a Avenida E., esquina opuesta á la casa de doña Ramona Soto v. de González. Tiene 2

Lujosos Carros Fúnebres

que son los mejores que han llegado al país. Uno de ellos tiene adornos blancos para entierros de niños. Para paseo y matrimonios, son sin disputa, sus coches los más elegantes.

DOCTOR

EDUARDO URIBE RESTREPO.

Médico y Cirujano

Consultas: del 1^o en adelante en la Botica de La Violeta, de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m.

EL ESCUDO

DE
ARMAS.

GRAN BARATILLO

DE ROPA HECHA

Vestidos á la medida de \$ 20 á \$ 30.

AL PUBLICO

Avisamos que en nuestra pastelería, tenemos los mejores tostales del país. Especialidad en Queques y otras pastas finas. Cualquiera pedido que se nos haga para fiestas bailes etc., será atendido con prontitud. Acordarse de la Pastelería de París.

SALAS y SALAZAR

Tip. «El Progreso.»